

«Tequila und Tempo»

Es ist Freitagabend und der 25-jährige Elias hat eine anstrengende, wenig erfreuliche Arbeitswoche hinter sich gebracht, in der er mehrheitlich von seinem Chef kritisiert wurde. Doch damit nicht genug, auch mit seiner Freundin Nina läuft es zurzeit gar nicht rund. Ständig macht sie ihm Vorwürfe, dass er zu wenig Zeit für sie habe und lieber mit anderen Frauen per Instagram oder WhatsApp schreibe. Um seine Stimmung etwas aufzuhellen, begibt sich Elias deshalb nach Arbeitsschluss in seine Lieblingsbar «Bella Vita», welche sich am Stadtrand von Dübendorf befindet, und bestellt einen Negroni-Drink. Er setzt sich damit zu seinem Kumpel Leon, den er bereits am Stammtisch erblickt hat. Elias lässt seinem Frust freien Lauf und berichtet Leon von seiner Situation, woraufhin Leon eine Tequila-Shot-Runde bestellt. Um Mitternacht herum – sechs weitere Tequila-Shot-Runden und einen Gin Tonic später – verlassen Elias und Leon feuchtfrohlich torkelnd die Kneipe und begeben sich auf den gegenüberliegenden Parkplatz, wo Elias sein Auto, einen geleasteten «BMW M440i xDrive», parkiert hat. Leon ist beeindruckt von Elias Wagen, auch er hätte gerne so eine «fette Karre». Leons Augen funkeln, denn er wollte schon seit langem das Fahrgefühl dieses «Turbo-Schlittens» erleben, weshalb er Elias eine kurze Spritztour über die nachts menschenleere Landstrasse zum nahegelegenen Waldparkplatz vorschlägt. Elias zögert, denn er hat im Verlauf des Abends einiges an Alkohol getrunken, so fällt ihm nicht nur das Aufrechtgehen schwierig, sondern auch seine Zunge fühlt sich beim Sprechen schwer an. Vage erinnert sich Elias zudem an einen Vorfall vor zwei Jahren, als er seinen Führerausweis wegen Fahrens unter Alkoholeinfluss sowie Überschreitens der Höchstgeschwindigkeit für drei Monate hat abgeben müssen (sog. Führerausweis-Entzug). Unbekümmert und voller Euphorie meint jedoch Leon zu Elias: «YOLO Brudi, YOLO¹!!!». Kurze Zeit später sitzt Elias am Steuer seines BMW und fährt gemeinsam mit Leon auf dem Beifahrersitz los. Ausserorts auf der Landstrasse bei erlaubter Höchstgeschwindigkeit von 80 km/h drückt Elias so richtig aufs Gas und der Tacho schnellt auf eine Geschwindigkeit von 145 km/h hoch. Elias spürt unweigerlich den Adrenalinkick und ein Glücksgefühl macht sich bei ihm breit. Das Autofahren hat er im Griff, da ist sich Elias sicher. Leon entgeht nicht, wie Elias immer euphorischer wird und in immer schnellerem Tempo mit dem Auto durch die Nacht flitzt. Auf der Höhe des Waldparkplatzes macht Elias keine Anstalten anzuhalten und – wie von Leon ursprünglich vorgeschlagen – umzukehren, sondern er fährt unbekümmert auf der Landstrasse weiter, welche durch ein Waldstück hindurch nach Gockhausen führt. Als Leon in der Ferne den Dorfeingang erblickt, meint er zu Elias: «Bro, chill, du kannst nicht so schnell in das Dorf hineinfahren!». Doch Elias ist wie in Trance und ignoriert Leons Aufforderung. In Leon macht sich immer mehr ein

¹ Englische Abkürzung für «you only live once = du lebst nur einmal».

mulmiges Gefühl breit und er bittet Elias, die Fahrtgeschwindigkeit zu drosseln. Als auch das nichts nützt, fordert er Elias auf, das Auto anzuhalten. Doch Elias denkt nicht daran und fährt mit deutlich erhöhter Geschwindigkeit auf der Hauptstrasse ins Dorf hinein. Am Dorfeingang warnt ein grosses, unübersehbares Verkehrsschild vor der bevorstehenden langgezogenen Rechtskurve im Dorf, doch Elias fährt ungebremst weiter. Gleichzeitig überquert gerade die 19-jährige Sofia, die vor wenigen Minuten mit dem Nachtbus angekommen ist, den Fussgängerstreifen auf der Hauptstrasse. Als Elias die Rechtskurve befährt, verliert er die Kontrolle über den BWM, welcher mit voller Wucht Sofia erfasst und schliesslich im Vorgarten eines Hauses am Strassenrand zum Stillstand kommt. Benommen blickt Elias zu Leon hinüber, welcher ihn entgeistert anschaut; beide sind unverletzt. Als Elias in den Rückspiegel sieht, glaubt er einen Turnschuh auf der Strasse zu erblicken. In der Ferne sind Sirenen zu hören. Trotz schnellem Eintreffen der Rettungskräfte verstirbt Sofia noch auf der Unfallstelle [Hinweis: dies erfüllt den Taterfolg einer Tötung nach Art. 111 sowie Art. 117 StGB]. Der ausgerückte Notfallarzt nimmt Elias noch am Unfallort eine Blutprobe ab. Gemäss Laborbericht betrug Elias Blutalkoholkonzentration unmittelbar nach dem Unfall 2,1 Promille [Hinweis: dies erfüllt den Straftatbestand des Fahrens in fahrunfähigen Zustand i.S.v. Art. 91 Abs. 1 lit. a SVG].

Aufgabenstellung:

Prüfen Sie die Strafbarkeit von Elias und Leon.

Wichtige Hinweise:

- Allenfalls erforderliche Strafanträge gelten als gestellt.
- Es sind nur Tatbestände und AT-Probleme aus dem Prüfungsstoff des Moduls **Strafrecht I** zu prüfen.
- Hinweise aus dem Sachverhalt auf erfüllte Straftatbestände sind so zu übernehmen und es sind *keine* weiteren Delikte zu prüfen. Im Falle einer Auswahlmöglichkeit ist die jeweilige Wahl näher zu begründen. Allfällige **SVG-Delikte** sind vorliegend **nicht** zu prüfen und werden für die Beurteilung (pass/fail) nicht berücksichtigt.